
СТЕНОГРАММА 

очередного сорок девятого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

24 апреля 2025 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель  

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Работаем, рассаживаемся. 

Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные! В составе Думы 

Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов. На заседании присутству-

ет 39 депутатов.  

Сорок девятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, в заседании Думы принимают участие: Владими-

ров Владимир Владимирович – Губернатор Ставропольского края, Ягубов Ген-

надий Владимирович – сенатор Российской Федерации – представитель от Ду-

мы Ставропольского края, Дральщиков Игорь Валентинович – главный феде-

ральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного предста-

вителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном 

округе, Темрезов Теймураз Бориспиевич – заместитель председателя Ставро-

польского краевого суда, Должиков Михаил Викторович – заместитель проку-

рора Ставропольского края, Дроздов Илья Юрьевич – заместитель председателя 

Правительства, Лавров Олег Леонидович – председатель Контрольно-счетной 

палаты Ставропольского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель изби-

рательной комиссии Ставропольского края, Лубенченко Виталий Валерьевич – 

начальник штаба Главного управления Министерства внутренних дел Россий-

ской Федерации по Ставропольскому краю, Чемоданов Роман Сергеевич – 

представитель Управления Федеральной службы безопасности Российской Фе-

дерации по Ставропольскому краю, Афонина Елена Алексеевна – руководитель 

Управления Федеральной налоговой службы по Ставропольскому краю, Бори-

сова Оксана Викторовна – представитель Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, а также представи-

тели Губернатора, Правительства Ставропольского края в Думе края Попова 
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Анна Александровна и Решетняк Владимир Ильич, Лисинский Николай Павло-

вич – Уполномоченный по правам человека в Ставропольском крае, Шишов 

Сергей Владимирович – временно исполняющий обязанности Уполномоченно-

го по защите прав предпринимателей в Ставропольском крае, Нефетиди Геор-

гий Олегович – председатель Общественной палаты Ставропольского края, Ли-

ховид Андрей Александрович – председатель Общественного совета при Думе 

Ставропольского края, а также руководители краевых исполнительных органов 

власти и органов местного самоуправления, представители средств массовой 

информации.  

Уважаемые участники заседания! Сегодня отмечает свой день рождения 

начальник государственно-правового управления Губернатора и Правительства 

Ставропольского края Марина Николаевна Прохода. Позвольте нам ее поздра-

вить, она постоянно с нами работает, мы каждый раз ее видим, участвует в 

формировании всех правовых документов.  

Марина Николаевна, мы Вас поздравляем! (Аплодисменты.) (Вручение 

цветов.) (Говорят, не слышно.) (Смех в зале.) 

Уважаемые коллеги, о секретариате. Вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания Думы: депутата Костровскую Марину Владими-

ровну и депутата Роева Николая Ивановича. Будут ли замечания по персональ-

ному составу?  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Кост-

ровскую Марину Владимировну и Роева Николая Ивановича, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. Прошу за-

нять свои места. 

О проекте повестки дня. Проект повестки дня, коллеги, у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений? Кто за проект повестки дня, прошу проголосовать. За – 36, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Какие будут замечания, предложения по указанным в проекте повестки 

дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении в проект допол-

нительных вопросов?  

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ни-

колай Тимофеевич! Депутаты, члены Правительства, приглашенные! Губерна-

тором Ставропольского края Владимиром Владимировичем Владимировым в 

Думу внесены наградные документы для согласования на присвоение "Почет-

ный гражданин Ставропольского края" Ениной Т.И. (Тамаре Ивановне) и Сви-

стуле П.И. (Павлу Ивановичу). 

Вопрос о согласовании указанных кандидатур рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. Предлагаю включить его в проект повестки дня засе-

дания Думы дополнительным вопросом. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, вопросы к Валентине Николаевне? Нет.  
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Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О согласовании 
кандидатур Ениной Т.И. (Тамары Ивановны) и Свистулы П.И. (Павла Иванови-
ча) на присвоение звания "Почетный гражданин Ставропольского края", прошу 
проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 
Думы в целом с учетом дополнительного вопроса, прошу проголосовать. За – 
39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

О регламенте. Для выступления с отчетом Контрольно-счетной палаты – 
до 15 минут, для докладов – 10 минут, содокладов – пять минут, в ходе обсуж-
дения – три минуты. Перерыв первый сделать через два часа работы на 30 ми-
нут, а последующие перерывы делать через каждые полтора часа на 15 минут. 
Будут ли замечания по регламенту?  

Кто за то, чтобы утвердить регламент предложенный, прошу проголосо-
вать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые участники заседания, переходим к рассмотрению повестки 
дня.  

Вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском крае".  
Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 
Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову. Пожалуйста.  
 
Скворцов Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашенные! 
Представленные председателем Ставропольского краевого суда Боковым Кон-
стантином Ивановичем кандидатуры рассмотрены на заседании комитета в со-
ответствии с установленным порядком. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 2 Гра-
чевского района решением комитета рекомендована Гузенко Инна Владими-
ровна. 

Должность мирового судьи Инна Владимировна замещает восемь лет. 
Кандидат зарекомендовала себя квалифицированным юристом, постоянно по-
вышает уровень своей профессиональной подготовки. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 
 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Инна 

Владимировна присутствует здесь, вопросы к Инне Владимировне? Нет. 
Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Гузенко Инну Владими-

ровну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Грачевского райо-
на, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 
принято. 

Пожалуйста, дальше.  

 
Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 1 Новоалександровского района с 1 мая 2025 го-
да рекомендована Свидлова Татьяна Александровна. 
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В должность мирового судьи Татьяна Александровна работает более семи 

лет. Кандидат зарекомендовала себя грамотным судьей, обеспечивает надле-

жащее качество отправления правосудия.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Татьяне Александровне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Свидлову Татьяну 

Александровну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Но-

воалександровского района с 1 мая 2025 года, прошу проголосовать. За – 39, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Новоселицкого района с 1 мая 2025 года решением комитета реко-

мендована Бонус Наталья Александровна. 

Стаж работы Натальи Александровны по юридической специальности со-

ставляет более 15 лет, в том числе в должности мирового судьи – три года. 

Кандидат умело применяет знания законодательства на практике. 

Прошу коллег депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?          

К Наталье Александровне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Бонус Наталью Алек-

сандровну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Новоселицкого 

района с 1 мая 2025 года, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 6 Минераловодского района на трехлетний срок 

полномочий рекомендована Савченко Наталья Михайловна. 

Кандидат соответствует предъявленным требованиям. В настоящее время 

Наталья Михайловна замещает должность помощника мирового судьи судеб-

ного участка № 1 Ленинского района города Ставрополя.  

Награждена Почетной грамотой Губернатора Ставропольского края. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?          

Вопросы к Наталье Михайловне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Савченко Наталью Ми-

хайловну на должность мирового судьи судебного участка № 6 Минераловод-

ского района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 38, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста, далее. 
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Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 4 Предгорного района на трехлетний срок полномочий решением 

комитета рекомендован Жданович Денис Николаевич. 

Стаж работы кандидата по юридической специальности – более 12 лет. 

Денис Николаевич замещает должность помощника председателя Предгорного 

районного суда Ставропольского края, зарекомендовал себя грамотным специ-

алистом, имеет ведомственные награды.  

Прошу коллег депутатов поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?          

Вопросы к Денису Николаевичу?  

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы назначить Ждановича Дениса Нико-

лаевича на должность мирового судьи судебного участка № 4 Предгорного 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 39, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 1 Туркменского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Саркисян Аида Руслановна. 

В судебной системе Аида Руслановна работает более 21 года, в настоящее 

время она является помощником судьи Пятого кассационного суда общей 

юрисдикции. Награждена Почетной грамотой Правительства Ставропольского 

края. Имеет ведомственные награды. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу, кол-

леги? К Аиде Руслановне?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Саркисян Аиду Русла-

новну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Туркменского рай-

она на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 38, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во благо благополучия жителей Ставропольского 

края.  

Слушается очередной вопрос "Об отчете о деятельности Контрольно-

счётной палаты Ставропольского края за 2024 год". 

Вопрос внесен комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 
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Уважаемые коллеги! Напоминаю вам порядок рассмотрения Думой дан-

ного вопроса.  

В соответствии со статьей 501 Регламента Думы после завершения отчета 

Контрольно-счетной палаты Ставропольского края на заседании Думы депута-

ты вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение о деятельно-

сти Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. По итогам заслушива-

ния отчета Дума принимает постановление.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Лаврову Олегу Леонидовичу. Пожалуйста. 

 

Лавров О.Л. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич, депутаты, приглашенные! В соответствии с действующим законо-

дательством в адрес Думы и Губернатора Ставропольского края направлен отчет 

о деятельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского края за 2024 год. 

В основу плана нашей работы положено требование законодательства 

Российской Федерации, поручение Счетной палаты Российской Федерации, по-

ручение полномочного представителя Президента Российской Федерации в 

СКФО, обращение главного федерального инспектора по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федера-

ции в СКФО, поручения Думы и Губернатора края, а также предложение пра-

воохранительных органов. 

В 2024 году проведено 39 мероприятий, в том числе 12 контрольных, 

шесть экспертно-аналитических, 21 мероприятие проведено с правоохрани-

тельными органами. Контрольными и экспертно-аналитическими мероприяти-

ями охвачено 111 объектов. Проверенный объем средств составил 24,6 милли-

арда рублей без учета средств, проверенных совместно с правоохранительными 

органами.  

В ходе внешнего государственного аудита выявлено 59 нарушений на 

сумму 3,9 миллиарда рублей, из указанной суммы: 

нарушения ведения бухучета, составления и предоставления бухгалтер-

ской финансовой отчетности составили 3,7 миллиарда рублей; 

нарушения при осуществлении госзакупок – 101,9 миллиона рублей; 

нарушения при формировании и исполнении бюджетов – 85,2 миллиона 

рублей; 

нарушения сферы управления и распоряжения государственной соб-

ственностью – 30,9 тысячи рублей. 

В отчетном периоде более 95 процентов от выявленных нарушений при-

шлось на нарушения введения бухгалтерского учета, составления и предостав-

ления бухгалтерской финансовой отчетности. 

По результатам контрольных мероприятий выявлены факты неэффектив-

ного использования бюджетных средств в объеме более 50 миллионов рублей. 

Большая часть неэффективных расходов на сумму свыше 41 миллиона рублей 

установлена при проверке реализации мероприятий по строительству средних 

общеобразовательных школ по улице И. Щипакина и улице Федеральной в го-

роде Ставрополе, а также школы на тысячу мест в городе-курорте Кисловодске. 
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По результатам проведенных мероприятий направлено 17 представлений, 

исполнено и снято с контроля 32 представления. 

По результатам этих проверок предписано возместить в бюджет причи-

ненного вреда и устранить финансовых нарушений в сумме 85,2 миллиона руб-

лей. Возмещено в бюджет, устранено нарушений на сумму 22,1 миллиона руб-

лей. Кроме того, устранены финансовые нарушения в добровольном порядке в 

ходе мероприятия на сумму 3,5 миллиарда рублей. 

В уполномоченные органы, суды направлено четыре материала для воз-

буждения дел об административных правонарушениях, вынесено пять поста-

новлений о назначении административного наказания. К административной от-

ветственности привлечено четыре должностных лица, к дисциплинарной ответ-

ственности привлечено 22 должностных лица. 

По результатам проверок Контрольно-счетной палаты Ставропольского 

края возбуждено четыре уголовных дела. 

В 2024 году по результатам нашей деятельности в правоохранительные 

органы направлено 42 обращения, в краевые органы прокуратуры – 19, МВД – 

восемь, УФСБ – три, иные правоохранительные органы – 12. 

На сегодняшний день принято 16 мер прокурорского реагирования, вне-

сено 15 представлений и один протест. Помимо этого, по обращениям право-

охранительных органов специалисты Контрольно-счетной палаты приняли уча-

стие в 21 мероприятии, проведенном правоохранительными органами края. 

По результатам указанных мероприятий проверено 33 объекта, общая 

сумма финансовых нарушений и недостатков составила 129,4 миллиона рублей, 

в том числе нарушения при осуществлении государственных муниципальных 

закупок и закупок отдельными видами юридических лиц на сумму 115,8 мил-

лиона рублей, нарушения в сфере управления и распоряжения государственной 

муниципальной собственностью на сумму 4,7 миллиона рублей, иные наруше-

ния на сумму 8,9 миллиона рублей. Неэффективное использование бюджетных 

средств по указанным проверкам составило 392 миллиона рублей.  

В ходе проверок выявлено восемь нарушений, имеющих признак корруп-

ционного характера. По результатам указанных мероприятий возбуждено де-

вять уголовных дел. 

В отчетном периоде регулярно осуществляется контроль реализации 

национальных проектов. По поручению Думы Ставропольского края Кон-

трольно-счетная палата ежеквартально направляет в краевой Парламент ин-

формацию о результатах мониторинга реализации нацпроектов за счет расхо-

дов бюджета. 

Вопросы законности и эффективности расходования средств, выделенных 

на реализацию нацпроектов, рассмотрены в ходе 11 контрольных и экспертно-

аналитических мероприятий, которыми охвачено 10 региональных проектов в 

рамках шести национальных проектов. 

По их итогам проверен 21 объект. Объем средств, охваченных в рамках 

реализации нацпроектов, составил 11,8 миллиарда рублей, общая сумма финан-

совых нарушений – 283,6 миллиона рублей.  
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В общем объеме нарушений 61 процент, или 173 миллиона рублей при-

ходится на нарушения ведения бухучета, составления и предоставления бухгал-

терской отчетности, 35 процентов, или 99 миллионов рублей – на нарушения 

при осуществлении государственных закупок. 

Более 89 процентов нарушений выявлено по национальным проектам 

"Жилье и городская среда" и "Демография" и по большей части связано с 

нарушением при осуществлении госзакупок и нарушением ведения бухучета. 

По данным направлениям проведено пять мероприятий. Общая информация 

находится в нашем отчете. 

В 2024 году проведена экспертиза и подготовлено 68 заключений на про-

екты законов Ставропольского края. Осуществлен необходимый комплекс кон-

трольных и экспертно-аналитических мероприятий по исполнению бюджетов 

Ставропольского края и Терфонда ОМС, а также подготовлено заключение на 

проекты соответствующих краевых законов. 

Из 68 заключений 10 связано с бюджетом края, бюджетом Терфонда 

ОМС и внесением изменений в них. 16 заключений связано с предоставлением 

дополнительных социальных гарантий участникам СВО и мерами соцподдерж-

ки членов их семей.  

В результате проведенной экспертизы по десяти законопроектам внесены 

замечания и предложения при принятии законов, замечания и предложения 

Контрольно-счетной палаты учтены. 

В целом по результатам нашей деятельности в 2024 году органами испол-

нительной власти края и органами местного самоуправления направлено          

57 предложений и рекомендаций по совершенствованию нормативных право-

вых актов, реализовано на момент подготовки отчета 37 рекомендаций и пред-

ложений Контрольно-счетной палаты. 

Необходимо отметить, что рекомендации Контрольно-счетной палаты по-

прежнему остаются важным инструментом профилактики и предотвращения 

нарушений. Мы анализируем большой объем информации, делаем акцент на 

системных проблемах, стремимся работать с причинами выявленных наруше-

ний. 

Непосредственно в ходе проведения контрольных мероприятий в добро-

вольном порядке устраняются нарушения, выявленные инспекторским соста-

вом, проводится дополнительная работа, возмещаются средства в бюджет. 

Так, например, в ходе экспертно-аналитического мероприятия по анализу 

дебиторской задолженности по неналоговым доходам министерство имуще-

ственных отношений Ставропольского края нашими инспекторами посред-

ством внесения исправительных операций в бюджет на учет объем дебиторской 

задолженности по доходам был скорректирован в сторону уменьшения на об-

щую сумму 3,5 миллиарда рублей. Кроме того, в ходе проведения мероприятий 

задолженность в сумме 8,2 миллиона рублей восстановлена в учете для даль-

нейшего ее списания в соответствии с положением бюджетного законодатель-

ства. 

По итогам контрольного мероприятия по реализации отдельных меропри-

ятий госпрограммы формирования современной городской среды министер-
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ством дорожного хозяйства и транспорта реализовано предложение по устране-

нию несогласованности норм в правовых актах, относящихся к реализации ме-

роприятий по формированию современной городской среды в части исполне-

ния условий предоставления субсидий и ее использования. 

По итогам контрольного мероприятия по подпрограмме "Комплексное 

развитие сельских территорий" госпрограммы "Развитие сельского хозяйства" 

минсельхозом реализовано наше предложение по внесению изменений в со-

глашение о предоставлении гранта "Агротуризм" в части установления значе-

ния показателей деятельности получения гранта. 

Таким образом, благодаря своевременному исправлению таких наруше-

ний и недостатков повышается качество и обеспечивается достоверность от-

четности, что позволяет принимать на ее основе более взвешенные управленче-

ские решения. 

В этой связи считаю необходимым продолжить взаимодействие с депу-

татским корпусом в части использования результатов наших проверок в работе 

профильных комитетов с приглашением представителей органов исполнитель-

ной власти и аудиторов Контрольно-счетной палаты. Все реализованные пред-

ложения и рекомендации подробно отражены в отчете. 

По итогам прошедшего года подготовлено и направлено 487 информаци-

онных материалов, проведено 16 заседаний коллегии Контрольно-счетной пала-

ты, принято участие во всех заседания Думы и Правительства, а также в 73 засе-

даниях комитетов, комиссий, рабочих групп Думы и Правительства края. 

В отчетном периоде мы продолжили работу в составе Совета контрольно-

счетных органов при Счетной палате Российской Федерации. В рамках дея-

тельности Совета контрольно-счетных органов Ставропольского края Палата 

взаимодействовала с контрольно-счетными органами муниципальных образо-

ваний края. 

Наше информационно-методическое взаимодействие также подробно от-

ражено в отчете. 

Реализуя принципы открытости, объективности и доступности, офици-

альный сайт Палаты регулярно дополняется актуальной информацией, издается 

информационный бюллетень Палаты. 

Материалы размещаются на официальном сайте, официальной странице 

социальной сети "ВКонтакте", Портале Счетной палаты и контрольно-счетных 

органов Российской Федерации. 

Информация о контрольных и экспертно-аналитических мероприятиях,      

а также мерах, принятых по их результатам, размещена на нашем официальном 

сайте. 

Переходя к текущему году, хотел бы отметить, что деятельность Палаты 

сформирована в соответствии с задачами и функциями, возложенными Бюд-

жетным кодексом Российской Федерации и Законом Ставропольского края       

"О Контрольно-счетной палате Ставропольского края".  

Продолжится взаимодействие со Счетной палатой Российской Федера-

ции. В рамках взаимодействия с правоохранительными органами уже заплани-
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рованы и ведутся совместные мероприятия по предложению прокуратуры, 

ГУВД и УФСБ по Ставропольскому краю.  

В соответствии с поручением Думы Ставропольского края на особом 

контроле находится расходование бюджетных средств, выделенных на реали-

зацию специального инфраструктурного проекта.  

В числе главных задач остается проведение мероприятий по поручению 

Думы, предложениям Губернатора и Счетной палаты Российской Федерации. 

В завершение хотел бы поблагодарить депутатский корпус за конструк-

тивное сотрудничество. Для нас крайне важна ваша поддержка, тесное взаимо-

действие и объективная оценка. Мы, безусловно, будем повышать качество 

нашей работы, точность выводов и рекомендаций, продолжая предоставлять 

Парламенту объективную информацию по результатам наших проверок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемый Олег Леонидо-

вич.  

Вопросы, пожалуйста, к председателю, коллеги? Нет. Пожалуйста, при-

саживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Ковалеву Ивану Ивано-

вичу. 

Пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич! Комитет рассмотрел и обсудил итоги работы Контрольно-счетной 

палаты за прошедший год у себя на заседании. Предметно рассмотрели все вот 

эти позиции, о которых сказал председатель сегодня, и даны соответствующие 

рекомендации, которые были приняты. 

В результате рассмотрения комитет рекомендует рассмотреть Думе 

настоящий отчет и принять соответствующий проект постановления.  

Прошу поддержать наше решение, благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Иван Иванович. Вопро-

сы? Нет. 

Уважаемые депутаты! Проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемый Олег Леонидович! Спасибо Вам большое за такой доклад, ко-

торый Вы сегодня представили нам и поставили самые главные задачи по       

2025 году. В прошлом году Вы, конечно, провели основательную работу по 

обеспечению рационального использования бюджетных средств, профилактике 

правонарушений в этой сфере и повышению финансовой дисциплины.  

Главный итог – это возвращение в бюджет края более 22 миллионов руб-

лей.  
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Важно и то, что мы увидели болевые точки, которые нуждаются в особом 
внимании, в особенности в муниципалитетах. Эти проблемы давние, и, конеч-
но, мы будем с вами продолжать совместную работу и в дальнейшем.  

Конечно, хочу поблагодарить и Ваш коллектив за ту работу, которую они 
сегодня делают. И подводя итоги, хотел бы Вам напомнить, что у нас, помимо 
нашего Ставропольского края, где Вы непосредственно работаете, штаты у Вас 
заполненные, у нас еще есть и подшефные территории – это Антрацитовский 
район. У Вас есть обязательства там провести работу, я вижу по срокам, уси-
лить эту работу непосредственно, чтобы мы увидели это. Вы озвучили – по по-
ручению Думы, но ее необходимо в ближайшее время реализовать.  

Спасибо Вам большое, присаживайтесь. 
Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 519-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края       

"Об утверждении перечня социальных услуг, предоставляемых поставщи-
ками социальных услуг в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       
а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 
назначена министр труда и социальной защиты населения края Мамонтова 
Елена Викторовна. 

Пожалуйста, Елена Викторовна. 
 
Мамонтова Е.В. Спасибо большое. 
Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофеевич, депутаты, 

приглашенные! Предлагаемый к рассмотрению проект закона предусматривает 
дополнение перечня социальных услуг, предоставляемых поставщиками соци-
альных услуг в Ставропольском крае двумя новыми социальными услугами: 
одна из них – мытье головы, в том числе в постели, – является производной от 
уже имеющихся услуг, и по требованию и просьбам получателей услуг выво-
дится в отдельную социальную услугу; вторая – обеспечение кратковременного 
присмотра и ухода за детьми до трех лет включительно – вводится в связи с ре-
ализацией в крае программы повышения рождаемости и принятием Закона 
Ставропольского края от 21 декабря 2024 года "О некоторых мерах, направлен-
ных на повышение рождаемости в Ставропольском крае в 2025 – 2027 годах".  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 
средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект предусматривает вступление его в силу на следующий день 
после дня его официального опубликования. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 
Российской Федерации, федеральным законам и другим нормативным право-
вым актам Российской Федерации, Уставу Ставропольского края и законам и 
иным нормативным правовым актам Ставропольского края.  

Прошу поддержать представленный законопроект.  

 
Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Елене Викторовне? Нет. 

Присаживайтесь. 
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Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 
Николаевне. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофе-

евич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Проект за-

кона в установленном порядке рассмотрен комитетом. Все поступившие заклю-

чения носят положительный характер.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта по принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта во втором чтении поправок к нему не 

поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 526-7 "О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского 

края "О единовременной денежной выплате гражданам, заключившим 

контракт о прохождении военной службы в 2024 – 2025 годах". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено Елене Викторовне Мамон-

товой. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофеевич, депутаты, 

приглашенные! На ваше рассмотрение предлагается проект закона Ставрополь-
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ского края "О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края      

"О единовременной денежной выплате гражданам, заключившим контракт о 

прохождении военной службы в 2024 – 2025 годах".  

Указанным Законом Ставропольского края предусмотрено предоставле-

ние единовременной денежной выплаты гражданам, заключившим контракт о 

прохождении военной службы с Министерством обороны Российской Федера-

ции в 2024 – 2025 годах. Единовременная денежная выплата призвана стимули-

ровать граждан, пребывающих в запасе, к заключению контракта о прохожде-

нии военной службы с Министерством обороны Российской Федерации через 

органы военного управления Ставропольского края с целью выполнения дове-

денного Ставропольскому краю задания. 

Вместе с тем статьей 51 Федерального закона "О воинской обязанности и 

военной службе" предусмотрено основание для увольнения с военной службы, 

в том числе в связи с виновными действиями либо совершением уголовно нака-

зуемых деяний. Поэтому, исходя из принципов социальной справедливости и в 

целях эффективного расходования средств бюджета Ставропольского края, 

предусмотренных на предоставление этой выплаты, законопроектом предлага-

ется предусмотреть условия ее возврата в краевой бюджет в случае увольнения 

с военной службы в связи с виновными действиями либо совершением уголов-

но наказуемых деяний.  

Законопроектом предусматривается вступление его в силу на следующий 

день после дня его официального опубликования.  

Выделение дополнительных средств на реализацию указанного закона не 

потребуется. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края.  

Прошу поддержать представленный законопроект.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Елена Викторовна. Вопро-

сы? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Муравьевой Валентине Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Владимир Владимирович, уважаемый Ни-

колай Тимофеевич! Депутаты, члены Правительства, приглашенные! Проект 

закона в установленном порядке рассмотрен комитетом. Он детально обсуж-

дался на совещании в комитете заинтересованными ведомствами, на него полу-

чены все положительные заключения.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 
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Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 518-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О физической культуре и спорте в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен исполняющий обязанности министра физической культуры и спорта 

края Борзов Олег Анатольевич.  

Пожалуйста, Олег Анатольевич. 

 

Борзов О.А. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона 

разработан с целью приведения краевого Закона "О физкультуре и спорте" в со-

ответствие с федеральным законодательством. 

Законопроектом предлагается:  

уточнить основные задачи развития физкультуры и спорта в крае в части 

развития и доступности массового спорта, содействия развитию спорта высших 

достижений;  

дополнить полномочия министерства физкультуры и спорта полномочи-

ем в части организации строительства, реконструкции и ремонта объектов 

спорта, создания, содержания иных спортивных сооружений, находящихся в 

собственности края; 
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отнести к расходным обязательствам Ставропольского края в области 

физкультуры и спорта организацию строительства, реконструкции и ремонта 

объектов спорта, создание, содержание иных спортивных сооружений, находя-

щихся в краевой собственности.  

В том числе законопроектом предлагается внести изменения, предусмот-

рев взаимодействия уполномоченного органа с реабилитационными организа-

циями, физкультурно-спортивными клубами инвалидов, физкультурно-спортив-

ными организациями и организациями негосударственной системы комплекс-

ной реабилитации и абилитации инвалидов в целях интеграции инвалидов и 

лиц с ограниченными возможностями здоровья в систему физкультуры, физ-

воспитания и спорта.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета Ставропольского края. 

Прошу поддержать принятие законопроекта. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Олегу Анатольевичу, кол-

леги? Нет. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется председателю комитета Надеину Виктору Викто-

ровичу. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич! Уважаемые участники заседания! Законопроект рассмотрен в ко-

митете в установленном порядке, к нему получены все необходимые заключе-

ния. 

Поступившие поправки Губернатора края учтены в представленной таб-

лице поправок. Замечание юридико-технического характера нашего правового 

управления будет устранено при выпуске документа. Данное обстоятельство 

согласовано со всеми участниками нормотворческого процесса. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 
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Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по данному проекту?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 525-7 "О внесении изменений в статьи 5 и 13 Закона Ставрополь-

ского края "Об образовании".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена первый заместитель министра образования края Чубова Ольга Нико-

лаевна. 

Ольга Николаевна, пожалуйста. 

 

Чубова О.Н. Спасибо. 

Добрый день, уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофее-

вич, депутаты, приглашенные! Законопроектом предлагается внести соответ-

ствующие изменения в статью 5 Закона края "Об образовании", наделив Прави-

тельство края полномочиями по организации предоставления дополнительного 

образования взрослых по дополнительным образовательным программам спор-

тивной подготовки в государственных образовательных организациях края.  

Кроме того, законопроектом предлагается изложить в новой редакции 

часть 2 статьи 13 Закона края с целью замены понятия "дети-инвалиды" поня-

тием "инвалиды, дети-инвалиды", а также расширения перечня средств обуче-

ния и воспитания обучающихся с ограниченными возможностями здоровья.  

Ребенок-инвалид – это инвалид в возрасте до 18 лет в соответствии с дей-

ствующей редакцией Закона "Об образовании". Именно данной категории обу-

чающихся предоставляются бесплатно в пользование на время получения обра-

зования учебники, учебные пособия, а также другие материалы и средства обу-

чения и воспитания. Данным изменением предлагается уточнить указанную ка-

тегорию обучающихся, дополнив ее лицами старше 18 лет, и обеспечить их не-

обходимыми средствами воспитания и обучения. 

Для реализации законопроекта в случае его принятия выделение допол-

нительных средств из бюджета края не потребуется, так как указанные средства 

уже предусмотрены на обучающихся образовательных организаций. 
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Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, иным за-

конам Ставропольского края.  

Прошу поддержать рассматриваемый законопроект и принять его в пред-

ложенной редакции. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Ольге Николаевне? Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Надеину Виктору Викторовичу. 

 

Надеин В.В. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофее-

вич! Уважаемые участники заседания! Законопроект рассмотрен в комитете в 

установленном порядке. К нему получены все необходимые заключения.  

Замечания Главного управления Минюста России по краю и нашего пра-

вового управления согласованы со всеми заинтересованными структурами и 

учтены в таблице поправок. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к приятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициа-

тивы предложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 507-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края".  

Вопрос внесен группой депутатов в количестве семи человек (коллеги, не 

будет возражений и обиды, если я назову просто фамилии? Нет, спасибо): Ве-

ликдань, Гонтарь, Белый, Шевелев, Макуха, Скворцов, Шуваев, а также коми-

тетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным 

объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Юрию Афанасьевичу Гонтарю. Пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые депутаты, члены Правительства, приглашенные! Законопроект раз-

работан в целях приведения законов края, а именно: "О профессиональных ава-

рийно-спасательных службах Ставропольского края и гарантиях спасателям", 

"О порядке перемещения транспортных средств на специализированную стоян-

ку, их хранения, возврата, оплаты стоимости перемещения и хранения транс-

портных средств" и "О некоторых вопросах профилактики правонарушений". 

К законопроекту поступили все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом одной 

поправки.  

Прошу, уважаемые коллеги, поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Нет. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства края 

в Думе края Решетняку Владимиру Ильичу для изложения официальной точки 

зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопроекту. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! 

Губернатор Ставропольского края Владимир Владимирович Владимиров отме-

чает, что законопроектом предлагается внести изменения в ряд законов края в 

части замены слов "органы исполнительной власти" на слова "исполнительные 

органы". 

Законопроект в целом соответствует Конституции Российской Федера-

ции, федеральным законам, Уставу (Основу Закону) Ставропольского края, 

иным законам Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных 

средств из бюджета Ставропольского края. Имевшееся к законопроекту заме-

чание учтено в таблице поправок. 
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Уважаемые депутаты, Губернатор края полагает, что законопроект может 

быть принят Думой края в двух чтениях с учетом одобренной профильной ко-

митетом поправки.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы к Владимиру Ильичу? Нет, присаживайтесь. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 508-7 "О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского 

края "О региональном государственном контроле (надзоре) в области тех-

нического состояния и эксплуатации аттракционов на территории Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, а также комитетом 

по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр сельского хозяйства края Измалков Сергей Александрович. 

Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если Вы и коллеги не возража-

ете, – без доклада министра. 

 

Председательствующий. Сергей Александрович, без обиды? Присажи-

вайтесь.  
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Пожалуйста, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый 

Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и пригла-

шенные! Законопроект подготовлен в целях приведения Закона края в соответ-

ствие с федеральным законодательством. Им предлагается установить, что пе-

речень должностных лиц, осуществляющих региональный государственный 

контроль за аттракционами, утверждается Правительством края. 

Проектом закона также уточняется порядок принятия решения о выдаче 

предписания об устранении выявленных нарушений и вносятся редакционные 

уточнения в части замены слов "органы исполнительной власти" словами "ис-

полнительные органы". 

К законопроекту получены все необходимые экспертные заключения без 

замечаний. Решением комитета он рекомендован Думе к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу, кол-

леги? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по данному проекту?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 450-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края       

"Об административных правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 
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Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр жилищно-коммунального хозяйства Рябикин Александр 

Владимирович. 

Пожалуйста, Александр Владимирович.  

 

Рябикин А.В. Спасибо большое, Николай Тимофеевич. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые депутаты и присутствующие! Проект закона Ставропольского края 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об административных 

правонарушениях в крае" подготовлен в рамках компетенции субъекта Россий-

ской Федерации в области законодательства об административных правонару-

шениях. 

При работе над проектом исходили из необходимости определения кон-

кретных составов правонарушений в сфере благоустройства населенных пунк-

тов, чистоты и порядка населенных пунктов, прежде всего, необходимости 

установления административной ответственности за нарушение требований к 

внешнему виду фасадов зданий, сооружений, поскольку это непосредственно 

влияет на создание облика наших городов, что особенно актуально в условиях 

постоянно увеличивающегося потока туристов в крае. 

Включение в проект закона норм, которые устанавливаю административ-

ную ответственность за нарушение порядка производства земляных работ, обу-

словлено необходимостью обеспечения безопасности в зоне производства та-

ких работ, возможности свободного подхода и проезда к жилым домам в пери-

од проведения земляных работ, восстановлении элементов благоустройства по-

сле их проведения. 

Норма, предусматривающая административную ответственность за про-

ведение уличных творческих выступлений без согласования с органами мест-

ного самоуправления особенно актуальна для городов Кавказских Минераль-

ных Вод. 

Таким образом, при подготовке проекта закона в соответствии с запроса-

ми органов местного самоуправления в процессе работы была проанализирова-

на практика субъекта Российской Федерации, а также судебная практика. 

Анализ практики субъектов Российской Федерации показывает, что во 

многих законах об административных правонарушениях имеются аналогичные 

составы, более того, в последнее время есть тенденция их включения в субъек-

товые законы там, где они ранее отсутствовали. А это свидетельствует об акту-

альности данного вопроса. 

В ходе работы над законопроектом был подготовлен мониторинг боль-

шинства правил благоустройства муниципальных образований края. Они не 

унифицированы, по-разному устанавливаются в том числе и требования к фа-

садам зданий, сооружений, их цветовому решению. 

Проектом закона устанавливаются единые признаки действия, бездей-

ствия, образующих состав правонарушений, за совершение которых преду-

сматривается административная ответственность.  
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В рамках реализации полномочий органы местного самоуправления 

вправе откорректировать в случае необходимости муниципальные правовые ак-

ты, в том числе и правила благоустройства. 

В ходе работы над законопроектом действительно поступало очень много 

замечаний со стороны разных органов и организаций. С этой целью, спасибо 

большое, на площадке Думы была создана рабочая группа, в рамках которой 

были обсуждены все эти поправки, и на сегодняшний момент представляем вам 

доработанный законопроект, который предлагается поддержать и принять. 

Спасибо большое, уважаемые депутаты. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, вопросы? Нет. Присаживай-

тесь, Александр Владимирович. 

Коллеги, перед тем как предоставить председателю комитета слово, хотел 

бы тезисно. 

Вопрос, законопроект, который сегодня рассматривается, с историей,        

о чем сказал министр. Несколько раз поднимали на высшем уровне, получали 

отказ. Но неравнодушие наших руководителей, в особенности руководителей 

города-курорта Кисловодска Евгения Ивановича Моисеева, Любови Николаев-

ны Волошиной – они здесь присутствуют – конечно, была создана серьезней-

шая рабочая группа. Полемик, переговоров очень много. 

Конечно, мы положили этот законопроект сегодня на рассмотрение ваше, 

я думаю, это касается всех Кавказских Минеральных Вод, наших городов, 

населенных пунктов, ну, я бы сказал – мы как бы победили. Вот лошадей толь-

ко никак не можем победить, а так остальное – сдвиги есть. 

Так что, уважаемые коллеги, спасибо, неравнодушие вот такое, мы хотим, 

чтобы наш край, наши КМВ процветали с учетом нового принятого Закона.        

Я думаю, это будет большое подспорье и новый вид для всех жителей нашего 

края, но самое главное – для тех туристов и гостей, которые прибывают к нам. 

Александр Павлович, прошу прощения, уважаемые депутаты, я не мог не 

сказать, потому что это действительно сложно было. Александр Павлович, по-

жалуйста, Вам слово. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые коллеги! Проект закона рассмотрен комитетом в установленном 

порядке. В целях его доработки в Думе была образована рабочая группа, на за-

седаниях которой были рассмотрены поступившие к проекту закона замечания 

и предложения. По итогам ее работы к законопроекту подготовлены согласо-

ванные поправки, которые одобрены комитетом. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях с учетом данных поправок. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Нет. 
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Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Проект постановления по данному вопросу, коллеги, у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 517-7 "О внесении изменения в статью 12.2 Закона Ставрополь-

ского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,         

а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен начальник управления Ставропольского края – государственной жи-

лищной инспекции, главный государственный жилищный инспектор края 

Осинний Артем Павлович. 

Артем Павлович. Александр Павлович, пожалуйста. 

 

Сидорков А.П. Николай Тимофеевич, без доклада можно? 

 

Председательствующий. Без доклада.  

Вы не настаиваете на выступлении, Артем Павлович? Нет? Тогда приса-

живайтесь. 

Александр Павлович, пожалуйста, продолжайте. 

 

Сидорков А.П. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые коллеги! Проект закона подготовлен в целях приведения Закона 
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края в соответствие с федеральным законодательством. Им предлагается внести 

изменения, которые наделяют должностных лиц исполнительной власти края 

полномочием на осуществление регионального государственного контроля, 

правом составлять протокол об административных правонарушениях, преду-

смотренных статьей 19.4 Кодекса Российской Федерации "Об административ-

ных правонарушениях". 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Он рассмотрен комитетом и рекомендован Думе к 

принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Павловичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 509-7 "О внесении изменений в статьи 7 и 8 Закона Ставрополь-

ского края "Об инновационной деятельности в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр экономического развития края Доронин Антон Борисович. 

Пожалуйста, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, есть предложение не за-

слушивать доклад. Вопрос подробно рассматривался на комитете. 
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Председательствующий. Антон Борисович, настаиваете на выступлении 

или нет? Нет? Присаживайтесь. 

Продолжайте, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Законопроект подготовлен в целях приведе-

ния нормативных правовых актов края в соответствие с положениями Феде-

рального закона "Об общих принципах организации публичной власти в субъ-

ектах Российской Федерации". 

В целях обеспечения единообразия правового регулирования законопро-

ектом предлагается внести изменения редакционного характера. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в предложенной редак-

ции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу?  

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект закона в предложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О согласовании присвоения почетного 

звания "Город военно-исторического наследия" городу-курорту Железно-

водску Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объ-

единениям. 

Представлять вопрос при его рассмотрении в Думе поручено Решетняку 

Владимиру Ильичу. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 
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Решетняк В.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-
лай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! 
Исполняющим обязанности Губернатора Ставропольского края первым заме-
стителем председателя Правительства Ставропольского края Хлопяновым Ан-
дреем Георгиевичем в соответствии с Законом Ставропольского края "О почет-
ных званиях населенных пунктов Ставропольского края" в Думу Ставрополь-
ского края представлены для согласования документы о присвоении городу-
курорту Железноводску почетного звания "Город военно-исторического насле-
дия".  

Указанные документы соответствуют требованиям краевого Закона,           
а именно: предложение внесено депутатами Думы города Железноводска, рас-
смотрено исполнительным и представительным органами города Железновод-
ска в установленном порядке, Губернатору края направлено соответствующее 
ходатайство с приложением необходимых документов, комиссией по наградам 
при Губернаторе края представлено заключение о возможности присвоения по-
четного звания, имеется историческое обоснование предложения о присвоении 
почетного звания, подкрепленное архивными документами. 

Уважаемые депутаты, прошу согласовать присвоение городу-курорту 
Железноводску почетного звания "Город военно-исторического наследия". 

Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Ильич. Вопро-

сы? Присаживайтесь. 
Уважаемые коллеги, сегодня у нас в зале присутствует глава города-

курорта Железноводска Бакулин Евгений Евгеньевич, я ему предоставлю слово. 
Сегодня присутствует и его небольшая делегация – это почетные граждане, это 
заслуженные люди.  

Евгений Евгеньевич, учитывая значимость этого вопроса, мы Вам предо-
ставляем вдвойне время, для того чтобы Вы дали заключение, информацию. 
Пожалуйста. 

 
Бакулин Е.Е. Спасибо большое. 
Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофеевич! Я свою пре-

зентацию построил, мы сделали фильм – фильм небольшой, который расска-
жет, почему наш город-курорт достоин такого почетного звания. 

Кадры, которые вы увидите, они уникальны, это первое. Второе, много 
моментов, которые будут предоставлены в этом фильме, сделано при совре-
менных технологиях. И большая просьба: пожалуйста, уберите телефон на        
12 минут, просто посмотрите.  

Помимо диктора, который будет говорить, еще будет рассказывать ма-
ленькая девочка, поэтому я хочу, чтобы еще раз включили фильм, и вы все са-
ми воочию увидели. 

 
Председательствующий. Свет потушите, уберите свет.  

 
(Показ видеоролика.) 
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Председательствующий. Спасибо! (Аплодисменты.) 

Хорошие материалы, спасибо, Евгений Евгеньевич, у Вас есть что ска-

зать? 

 

Бакулин Е.Е. Да, наверное, фильм все показал, рассказал. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы есть, может быть, к Евге-

нию Евгеньевичу? Нет, присаживайтесь. 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, коллеги, члены Правительства и при-

глашенные! После такой презентации трудно что-либо читать, как положено по 

нашему регламенту. Но тем не менее я скажу о том, что все документы, кото-

рые были представлены на присвоение почетного звания Железноводску      

"Город военно-исторического наследия", соответствуют всем требованиям, бы-

ли рассмотрены во всех комитетах Думы и поддержаны. 

Принимая постановление о присвоении этого почетного звания, комитет 

отмечает, что город-курорт Железноводск, ранее селение, а рядом с ним (как же 

это?) п. Иноземцево – оно именовалось совсем по-другому тогда – основаны в       

1922 году как исключительно реабилитационная база для российского воинства 

в то время. 

Хочу сказать, дорогие друзья, что там прошли лечение участники, Герои 

Отечественной войны 1812 года, Русско-Турецкой войны, Персидской войны, 

Кавказской войны, Первой мировой войны, Великой Отечественной войны, а в 

1942-м, о чем было показано в фильме, все ушли пешим ходом в Нальчик на 

шесть месяцев, тем самым спасли раненых. Оккупация шла очень стремитель-

но, поэтому уходили вот так экстренно и сохранили всех больных и раненых 

людей.  

В годы Великой Отечественной войны Красная Армия также восстанав-

ливала свое здоровье в основном там, и в сегодняшние дни в Железноводске 

проходят лечение воины специальной военной операции. 

Дорогие уважаемые коллеги! Думаю, что город Железноводск достоин 

того, чтобы мы почему-то с небольшим опозданием, но приняли решение об 

этом статусе высоком. Еще раз хочу поблагодарить Думу Железноводска, ад-

министрацию, поблагодарить общественность за эту презентацию, которая, ду-

маю, не оставила равнодушным никого в этом зале. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение и принять проект 

постановления по данному вопросу. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич.         

Я думаю, что вопросов не будет, все сказано этим. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается дополнительный вопрос "О согласовании кандидатур Ени-

ной Т.И. (Тамары Ивановны) и Свистулы П.И. (Павла Ивановича) на при-

своение звания "Почетный гражданин Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять вышеназванные кандидатуры в Думе поручено представи-

телю Губернатора, Правительства края в Думе края Поповой Анне Алексан-

дровне. Пожалуйста. 

 

Попова А.А. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофее-

вич, депутаты, члены Правительства и приглашенные! В соответствии с поло-

жением о звании "Почетный гражданин Ставропольского края" представлена 

кандидатура Ениной Тамары Ивановны для согласования с Думой Ставрополь-

ского края присвоения ей звания "Почетный гражданин Ставропольского края".  

8 апреля текущего года кандидатура Ениной Тамары Ивановны была рас-

смотрена на заседании комиссии по наградам при Губернаторе Ставропольско-

го края. 

Енина Тамара Ивановна родилась 22 января 1924 года в селе Егоршино 

Егоршинского района Свердловской области. После окончания школы пошла 

работать на военный радиозавод. В 1943 году была призвана в запасной полк 

армии и получила специальность радиотелеграфиста. В 1944 году ушла добро-

вольцем на фронт. В наступательных боях дивизии Восточной Пруссии Тамара 

Ивановна проявила отвагу и мужество, участвовала в боях под Смоленском, за 

освобождение Белоруссии, Восточной Пруссии, Кенигсберга и других городов. 

Также участвовала в войне с Японией и окончила свой боевой путь в сентябре 

1945 года. Далее Тамара Ивановна продолжила свою трудовую и обществен-

ную деятельность в городе Ставрополе. 

Общий стаж работы Тамары Ивановны составляет 28 лет.  

Енина Тамара Ивановна награждена орденом Отечественной войны II сте-

пени и орденом Красной Звезды, медалями "За победу над Германией в Вели-

кой Отечественной войне 1941 - 1945 гг.", "За боевые заслуги", "За взятие Ке-

нигсберга", "За победу над Японией". 

Уважаемые депутаты, в связи с празднованием 80-й годовщины Победы в 

Великой Отечественной войне за широко известные достижения и заслуги в 

Ставропольском крае прошу вас согласовать кандидатуру Ениной Тамары Ива-

новны на присвоение звания "Почетный гражданин Ставропольского края". 

Также, уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофеевич, депу-

таты, члены Правительства и приглашенные, представлена кандидатура Сви-

стулы Павла Ивановича для согласования с Думой Ставропольского края при-

своения ему звания "Почетный гражданин Ставропольского края". Его канди-

датура также была рассмотрена на заседании комиссии по наградам. 

Свистула Павел Иванович родился 29 июня 1923 года в селе Арзгире 

Ставропольского края. Трудовую деятельность Павел Иванович начал в 1937 го-
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ду рабочим в колхозе "Красный Октябрь" Арзгирского района. В 1942 году был 

призван в Красную Армию и направлен в 203-ю стрелковую дивизию на Куба-

ни. Воевал на Сталинградском фронте, участвовал в боях на Курской дуге.  

После второго тяжелого ранения Павел Иванович был в 1944 году комис-

сован из армии и вернулся в родное село продолжать трудовую деятельность в 

колхозе "Красный Октябрь". 

Стаж работы Павла Ивановича в отрасли и организации составляет 46 лет.  

В 1971 году Павел Иванович был избран депутатом Верховного Совета 

РСФСР восьмого созыва, членом Ставропольского краевого и Арзгирского 

районного советов колхозов.  

Свистула Павел Иванович – Герой Социалистического Труда, имеет бое-

вые и трудовые награды. 

Уважаемые депутаты, за боевые заслуги в период Великой Отечествен-

ной войны, за трудовые достижения в области сельского хозяйства и в связи с 

празднованием 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне про-

шу вас согласовать кандидатуру Свистулы Павла Ивановича на присвоение 

звания "Почетный гражданин Ставропольского края". 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Нет, присаживайтесь. 

Слово предоставляется Валентине Николаевне Муравьевой. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофе-

евич! Уважаемые депутаты, члены правительства и приглашенные! Поступив-

шие в Думу наградные документы были рассмотрены в комитете Думы, по ре-

зультатам рассмотрения приняты положительные решения.  

Проект постановления о согласовании кандидатур Ениной Тамары Ива-

новны и Свистулы Павла Ивановича на присвоение звания "Почетный гражда-

нин Ставропольского края" подготовлено нашим комитетом и рекомендовано 

Думе к принятию. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне, 

коллеги? Нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по данному проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 

Информирую вас о том, что за время после проведения 27 марта 2025 года 

очередного сорок восьмого заседания Думы края мы путем опроса приняли      

18 постановлений. Перечень постановлений у вас имеется. 

Уважаемые депутаты, Какие у вас имеются справки, замечания по веде-

нию заседания Думы? Нет. 
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На этом очередное сорок девятое заседание Думы Ставропольского края 

седьмого созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Коллеги, напоминаю: ровно в 13.30 – есть час переодеться, покушать, по-

пить чаю – выезжаем в парк Интернационалистов для высадки деревьев, по-

священной 80-летию... Автобусы во дворе. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева Полина Сергеевна  

8 (865-2) 26-06-42 


